
今日烟台 C13■2012年6月14日 星期四 城事·关注 ■编辑：魏衍艳 ■美编/组版：贺妍妍

互助献血真能缓解“血荒”吗？
市民建议还应加强献血信息透明度
统筹 张琪 本报记者 王光照 李大鹏 见习记者 王晏坤

择期手术病人用血

亲属四处奔波找血

去年一家医院用血约4吨，一半来自互助献血

与患者家属的看法不
同，烟台市中心血站认为，
互助献血有效效缓解了烟
台市供血紧张时的用血供
应。曾多次献血的志愿者冯
文胜说：“互助献血能够调
动市民献血的积极性。”

毓璜顶医院输血科

副主任医师王说，从去年
下半年血源紧张开始，医
院一直在实行互助献血，
通过互助献血来输血的
人很多，在一定程度上缓
解了用血紧张。

医院每个月都有统
计互助献血比例。去年下

半年互助献血的比例远
高于今年。经简单统计，
去年医院用血总量约4万
吨，互助献血能达到50%

以上，去年特别紧张的时
候主要靠互助献血。

于淑红说，对医院来
讲，实行互助献血工作量

增加了，要多次跟患者家
属沟通解释。然后医生给
患者家属开一个互助献血
登记表，让患者家属去血
站献血，或者出示之前的
献血证。现在医院已经成
了常规，每个择期手术病
号，医生都会交待。

彻底缓解血荒

需加强献血信息透明度
毓璜顶医院输血科相

关工作人员认为，互助献
血确实解决了血源紧张时
的用血难题，但要彻底解
决血源紧张，还需要鼓励
更多人参与无偿献血。

这位工作人员说，现
在献血主体集中在大学
生，农民工，军人等群体。
去年烟台市用血紧张，一
个重要原因就是农民工和
学生都打疫苗，3个月之内
不能献血。放假的时候，学
生少了也会缺血。

“不少市民献血的意
愿并不强，在认识上有误
区，首先认为献血对身体
有害处。”这位工作人员
说。无偿献血的信息不透
明，对献血后，血液后期处

理还不了解。
一位知情人士说，去

年郭美美的事，对献血有
一定影响，这是个公信力
的问题。“自己献的血不知
道用在了哪里，献血过程
信息不透明，怀疑主管部
门公信力，也影响了献血
积极性。”

据了解，对于献血，目
前的奖励方式是，无偿献
血者可免费用血，但在用
血费用报销上，不能全国
联网，因此无法实现无偿
献血者及其家人直接免费
用血。

张先生说，血液供应
缺口大是事实，要缓解血
荒，需加强献血信息透明
度，鼓励无偿献血。

从去年开始，包括
烟台在内，全国大范围
推行互助献血：择期手
术病人，如果本人及亲
友之前没献过血，必须
先献血后才能用血。相
关部门认为该方法缓解
了血源紧张，但不少市
民认为：互助献血治标
不治本，根治血源紧张，
需加强献血信息透明
度，鼓励无偿献血。

13日下午，记者在毓
璜顶医院见到了福山区
的张先生，他的亲戚过阵
子要做手术，让他发愁的
是，用血很麻烦。他说，按
照互助献血的规定，如
果病人及亲友之前没
献过血，必须先献血才
能用血。

“如果不是直系亲
属，献血时间离现在太

久也不行。”张先生说，他
现在就等确定手术时间，要
用血时他就去献血。

张先生的担忧是有根
据的，自从去年烟台市实行
互助献血以来，确实出现有
类似情况。

去年8月底，烟台市的
一位孝子，为了给需要手术
的父亲凑够600cc的献血量，
五天内献了两次血，为了剩

下的200cc血，他找了所有能
找上的亲戚朋友，费尽周折
才凑够。

13日，在烟台市三站献
血车上，一位正在献血的
女士说，她了解了一些互
助献血的情况，担心自家
亲属万一用血，她才提前来
献血。

毓璜顶医院输血科副
主任医师于淑红介绍，去
年下半年血源特别紧张，
尤其是 8月底 9月初的时
候，必须严格执行互助献
血。择时手术的病患需要
用多少血，本人或者亲友
必须按照1:1的比例献血。

“患者家属不去献血，
我们就无法从血站拿血。”
于淑红说，急诊病人急需用
血，必须要复印急诊病历，
血站才能给血。

据了解，医院随时与血
站沟通，如果血站通知说，
血源紧张情况缓解，互助献
血的要求就可以放宽一些。

“今年用血不算紧张，有时
候患者献400毫升血，就用
800毫升。”

福山区的张先生说，
如果供血紧张，相关部门
应该想办法发动更多市民
参与无偿献血，而不是逼
着患者自己去找血。

1133日日上上午午，，在在烟烟台台市市中中心心血血站站机机采采室室里里，，44位位市市民民正正在在或或准准备备捐捐献献血血小小板板。。
记记者者 李李大大鹏鹏 摄摄
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